

VIEILLIR AVEC LE VIH : DU VÉCU BIOLOGIQUE AU VÉCU BIOGRAPHIQUE

S.YVON¹ A.BELIARD¹ L.BLUM² M-A.KHUONG³ A.BACHELARD⁴ L.LOSTE⁵, S.LE GAC⁵, J.GHOSN⁵; A.VILLEMANT⁶

1. Laboratoire du Cermes3; 2. Hôpital René Dubos ; 3. Hôpital Delafontaine 4. Hôpital Bichat Claude-Bernard - 5. COREVIH Ile de France NORD; 6. Hôpital Beaujon

Objectifs :

- Décrire l'expérience d'une population peu étudiée : les personnes vieillissantes vivant avec le VIH et ayant un parcours migratoire.
- Saisir les tensions entre les possibilités de normalisation (ouvertes par les avancées thérapeutiques en Occident) et les contraintes (dues aux représentations négatives persistantes associées au VIH).

Méthode : Enquête sociologique COREVIH IDF Nord

- 32 entretiens semi-directifs
- 4 hôpitaux (Bichat Claude-Bernard, Beaujon, René Dubos, Delafontaine)

Population enquêtée :
Patient.e.s

- ≥ 60 ans
- 21 hommes/11 femmes
- 16 originaires d'Afrique subsaharienne/9 de France/4 autre pays d'Europe/3 du Maghreb

Résultats

Sphère sexuelle et affective

- Modifications des comportements sexuels
- Femmes : retrait sphère sexuelle
- Hommes : préservatifs

Sphère professionnelle

- Plus de difficultés d'insertion/Réinsertion selon le contrat de travail (difficultés plus grande pour intérimaires)

Partage du statut sérologique

- Craintes relatives au partage de l'information
- Surveillance des différentes voies :
 - Discursive (discours)
 - Manuscrite (ordonnances, bilans)
 - Thérapeutique (traitements)

Conclusion : La recherche révèle un décalage entre avancée thérapeutique et maintien des représentations négatives. Malgré la chronicisation de la maladie, le vécu avec le VIH est caractérisé par une forte ambivalence entre normalisation (espérance de vie, allègement thérapeutique) et contraintes (contrôle de l'information, modifications des comportements sexuels).